

EL DIARIO DE ZARAGOZA.

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE NOTICIAS GENERALES Y AVISOS

PRECIOS DE SUSCRICION

ZARAGOZA. 8 meses	4	ptas.	Un número suelto
6	7	50	
12	14	50	atrasado 25

REDACCION Y ADMINISTRACION, COSO, 74

La correspondencia se dirigirá al director
DON CARLOS VARA DE AZNAREZ

PRECIOS DE SUSCRICION

PROVINCIAS. 3 meses	5	50	ptas.	ESTADOS com-	} 8 meses 12 ptas
ISLA DE CUBA	7			prendidos en la	
FILIPINAS. 3	9			Union postal...	

ADVERTENCIA

Rogamos á nuestros suscritores de fuera de la capital que se hallan adeudando el importe de la suscripción, verifiquen el pago en breve término, á fin de evitar á esta Administración el tener que usar de otros medios contra los morosos.

ALBERTO ALADREN

ha trasladado su establecimiento de **PLATERIA Y JOYERIA** á la calle de D. Alfonso I, núm. 25 1004 ca 614

RIVA, cirujano dentista,

Coso, 99, principal. 132 ct 416

Los republicanos

Y LA PENA DE MUERTE

La república pasó en España como un ciclón, pues en once meses lo destruyó todo, incluidas las ilusiones de los republicanos de buena fé y la paciencia del pueblo español. Por esto, lo que al empezar parecía tener tan hondas raíces, desapareció á un simple capirotazo del general Pavia. En tan breve periodo, renegó de todos sus principios, gastó todos sus hombres, se entregó á todas las locuras y cometió todos los crímenes, incluso el enarbolar la bandera norte-americana en la plaza de Cartagena.

Figueras, el más popular de sus prohombres, acabó por una fuga tan inexplicable que ni él mismo acertó á hacerla comprensible; Pi, el hombre de hierro, quedó aplastado entre el yunque de la derecha y el martillo de la izquierda; Salmerón, el filósofo de más gramática parda que filosofía, pasó la manzana á Castelar para escamoteársela cuando la tuviera mondada; Castelar, en busca del equilibrio inestable, cayó—él, coloso de la república—al empuje de Palanca, que no era sino una sombra, y como sombra quedó desvanecida.

Y se gastaron los hombres, no solo de primera fila, sino los de segunda, tercera y cuarta. Cada semana hubo un cambio de ministerio, y á cada cambio, desaparecía una hornada de medianías, que era reemplazada por otra de nulidades. El señor Orense con su habitual desenfado, decía en la sesión del 30 de Agosto de 1873: «Por lo demás, debe suponer S. S. que si yo hubiera querido ser ministro, hubiera podido serlo varias veces, porque no hay más que ponerse en un pie como las grullas, ir á las reuniones, decir á uno sí y á otro no, y al fin, hubiera figurado en una combinación, y entre tanto tonto como ha pasado hubiera pasado yo.»

En punto á principios, los republicanos en el poder los fueron arrojando todos al mar para salvar el desmantelado buque de la república, que por fin quedó también abandonado. Proclamaron la dictadura, de que habían abominado en repetidas ocasiones; limitaron la libertad de imprenta, suspendiendo y suprimiendo periódicos; en vez de establecer el servicio militar voluntario, estendieron la obligación del servicio hasta á los tísicos en tercer grado; no abolieron la pena de muerte, por ellos condenada en todos los tonos, y la aplicaron cuando les convino. En una palabra: los derechos individuales—declarados por ellos naturales, ilegales, anteriores y superiores á toda ley—fueron suspendidos y hollados durante todo el tiempo de duración de la república.

¿Quién tiene la culpa de esta bancarota escandalosa? ¿la república ó los republicanos? Cuando se leen las polémicas de sus periódicos y las discusiones de la Asamblea, en que se acusan unos á otros—y prueban—de apostatas y traidores, de anárquicos é ingobernables, de ineptos é ignorantes, hay que convenir en que la culpa es de los republicanos; pero si se reflexiona madura y serenamente en los sucesos y las circunstancias, y se tienen en cuenta lo limitado del entendimiento humano, lo fragil de la naturaleza humana, la falta de sentido práctico, de las inteligencias más privilegiadas y de los hombres más doctos, la razon aconseja echar la culpa á la re-

pública no aplicada á España es un absurdo político, un absurdo como pretender que se sostenga una pirámide descansando sobre su cúspide.

El señor Castelar no quiere pasar por esto, y puesto en la alternativa de renunciar á la república ó á los republicanos, opta por la primera y desecha á los segundos. Para él la república es la forma mas perfecta de gobierno, y en su entusiasmo por ella, hasta supone que es la mas española, la que mejor se acomoda á nuestro carácter, á nuestros gustos y nuestras tradiciones. ¡Y cómo lo disimularon los españoles durante la breve y azarosa permanencia de la república entre nosotros! De ello echa la culpa el señor Castelar á sus correligionarios; de lo cual resulta que, en España, los únicos que no comprenden la república ni saben hacerla funcionar, son los republicanos. Por esto el señor Castelar propuso—apoyándose en hechos históricos como él sabe hacerlos—que el afianzamiento de la república se debía confiar á los monárquicos (1). De manera que para tener república es necesario proscribir á los republicanos, y para tener republicanos se ha de renunciar á la república. Sin duda, persistiendo en esta idea algo peregrina, el ilustre ex-tribuno se ha ido apartando de los republicanos y acercando á los monárquicos, con la esperanza de que éstos erien á la niña á sus pechos y la entreguen sana y robusta á sus padres naturales en cuanto suelte los andadores, pues entonces será llegado el caso de «la república para los republicanos». ¿Habrá monárquicos que se presten á ser ama de cría de la república? Es posible. ¡Hay tantos ambiciosos sin conciencia que, con tal de ser ministros, lo serian con el moro Muzá! ¿No vimos ya que la república se inauguró con cinco ministros de procedencia monárquica? Verdad es que á los doce días fueron ignominiosamente arrojados del poder como trasto inútil, pero esto no excusa su falta de pudor político, ni acusa á los republicanos siquiera de ingratos, ya que los que fueron traidores á la monarquía se preparaban á ser desleales á la república.

La invención del señor Castelar de una república gobernada por monárquicos es la censura más acerba que se puede hacer de la forma de gobierno por él preferida; es confesar que para que la república sea posible se hace necesario ponerla en manos de hombres que no tengan fé en ella, que desconfíen en los principios en que descansa, que los falsifiquen que gobiernen con espíritu monárquico; es, en una palabra, pretender que la república sea una monarquía disfrazada, una monarquía con monarca elegible, una monarquía en que pueda aspirar á la suprema magistratura cualquier tribuno elocuente, aunque sea de humilde cuna. Esa república falsificada, esa monarquía disfrazada, la conocemos; la tuvimos ya, y no nos fué bien con ella, en tiempo de los godos; solamente que entonces se disputaban el trono caudillos de gran valor y ahora se lo disputarian, como en las repúblicas de América, generales sin talento, ni instrucción. Porque es de notar, y parece que el señor Castelar no ha fijado bastante la atención en ello, que á los once meses había terminado ya el periodo de los presidentes oradores, ó de los políticos que hablan, é iba á empezar el periodo de los generales, de los caudillos de los hombres que pegan, que es á lo que está fatal é irremisiblemente condenada toda la república en España. (2)

La semi-perspicacia política del Sr. Castelar no se reveló, sino después de estar en el poder, y esto le hizo sospechoso á los suyos, como lo fueron también sus antecesores en el mando, que, para ejercerlo, aunque mal, tuvieron que renunciar á los principios republicanos y aplicar con exajeración los monárquicos.

En el partido republicano, como en todos los partidos—quizás más que en otros partidos—hay ambiciosos é ilusos, y los ambiciosos que no ven satisfecha su ambición explotan á los ilusos que no ven satisfecha su ilusión. El señor Castelar—como antes los señores Figueras, Pi, y Salmerón—se queja de las dificultades que les crean sus correligionarios, de su falta de cordura y de sentido práctico, de su

(1) Nosotros, los republicanos, tenemos mucho de profetas, poco de políticos: sabemos mucho del ideal, poco de la experiencia; abarcamos todo el cielo del pensamiento y nos hundimos en el primer hoyo que hay en nuestro camino. Así sucede y ha sucedido siempre en la historia, que los enemigos de los partidos progresivos fundan las ideas progresivas, como el judío San Pablo fundó el cristianismo; como el monárquico Washington fundó la república del Norte de América; como Rivadavia, otro monárquico, fundó la federación de las repúblicas del Sud de América... ¡Qué triste espectáculo! ¡qué triste espectáculo en Europa. Todo cuanto nosotros hemos defendido, lo han realizado los conservadores.—Castelar, 30 de Julio de 1873.

(2) Siempre que hemos tratado le presidente nos hemos referido á un general que ambiciona este puesto.—Orense, sesión del 30 de Marzo de 1869.

falta de patriotismo; pero no ve que la culpa está en él, que es hija de la falta de cordura, de la falta de sentido práctico, de la falta de patriotismo que los jefes del partido mostraron en tiempo de la monarquía; y que, al infiltrarse en las masas ignorantes la anarquía en forma de aforismos políticos, dieron bandera y armas poderosas á los ambiciosos no satisfechos de su partido para el día de su triunfo.

Dejemos en paz á Figueras con sus ingénuas debilidades, y vengamos á Pi. Este se queja con amargura de las contrariedades que le crearon los cantonalistas, á quienes considera poco menos que locos; no obstante, sus locuras fueron por él inspiradas, y por lo tanto fué víctima de las tempestades nacidas de los vientos por él sembrados. ¿Cuántas veces habia dicho el señor Pi con toda la formalidad que la federación de arriba abajo no era sino la descentralización y no la verdadera federación? ¿Qué tenia, pues, de particular que sus discípulos por él aleccionados rechazaran aquella mistificación y quisieran ensayar la de abajo arriba, que él les habia enseñado ser la mejor?

Castelar, olvidando sus impacencias y sus exigencias de la oposición; olvidando aquel aforismo no suyo de que lo mas radical es lo mas práctico, y de que las reformas se habian de realizar instantáneamente, quiso convencer á los suyos de que no era lo mismo predicar que dar trigo, y que lo práctico era hacer y decir desde el poder lo contrario de lo que se habia hecho y dicho desde la oposición. Las masas del partido, que no tienen bastante ligereza de piernas para hacer esas evoluciones, ni bastante inteligencia para comprender las metafísicas (3) del ilustre orador, se llamaron á engaño; y á los que querían derribar al señor Castelar les fué facil amotinarse y arrojarlos contra su idolo de ayer, exigiéndole el cumplimiento de sus promesas y la retractación de sus apostasias. La defensa de la aplicación de la pena de muerte que llevó el señor Castelar al poder fué la mas enorme abdicación de sus pasados errores, pero también el acto que más contribuyó á su descrédito entre las masas.

Y no habia para menos; si para gobernar es necesario renunciar á los principios llamados democráticos y es imprescindible acudir á los conservadores, ¿porqué no renunciar francamente á aquellas utopías? ¿por qué agitar y ensangrentar el país por un sistema de gobierno que no puede tener aplicación? Esto es lo que se dijeron los menos avisados, y por esto la república no tuvo quien la sostuviera en su caída.

J. MAÑÉ Y FLAQUER.

CARTA DE BERLIN

(De nuestra correspondencia.)

23 de Octubre de 1886.

Presentación de sus cartas credenciales al emperador Guillermo, por Mr. Herbertte, nuevo embajador de Francia en la corte imperial de Alemania.

Contra lo que por todos los periódicos de Europa ha circulado estos últimos días, el estado de salud del emperador de Prusia es todo lo satisfactorio que puede desearse á su avanzada edad, y por lo tanto, como no se creía, ha podido recibir en audiencia solemne al nuevo embajador de Francia en Berlin Mr. Herbertte.

Aunque el diario oficial de la corte prusiana habia anunciado ayer que esta audiencia seria solemne recepción de presentación; el epíteto de solemne no puede en manera alguna ser aplicado á la primera embajada del enviado particular de Mr. Freycinet, porque estas ceremonias no han obtenido jamás en Berlin la brillantez y solemnidad que obtienen en Madrid, porque el emperador Guillermo no dispone en su palacio de un salón á propósito y bastante capaz para que tales recepciones sean presenciadas por incalculable número de personas, que con sus diferentes y vistosos uniformes den mayor brillantez y solemnidad á tales actos.

El emperador, como ya he dicho, no dispone en su palacio de un gran salón, y por lo tanto el viejo soberano tiene la costumbre de recibir á todos sus servidores, sin excepción alguna, en su despacho, que aunque algo extenso no hay allí nada que de lejos ni de cerca parezca un trono, como debía ser el trono de Alemania.

Las recepciones, los téis, las veladas musicales y los bailes tienen lugar en las habitaciones de la emperatriz que además de ser más espaciaosas están con más lujo alhajadas. Por estas circunstancias aqui las audiencias concedidas á los embajadores ni tienen jamás por testigos, ni á las hermosas y nobles damas de la corte berlinesa, ni á los grandes dignatarios ni á todos los miembros de la casa real no militar del soberano. El introductor de embajadores, los ministros y el jefe del ministerio de negocios extranjeros son las únicas personas admitidas á presenciar esta clase de recepciones. Cuando el canceller se halla en Berlin, él es casi siempre el encargado de presentar al emperador el nuevo embajador y quien rehusa que se dé gran importancia al acto. Tal ha sucedido con Mr. Herbertte, como el canceller se halla en Varin, ha sido presentado al emperador por el conde Herbert de Bismarck (hijo del canceller) y por el conde Usedom segundo ministro de ceremonias y Chambelan del emperador. La presencia de este dignatario de tercer orden, es muy comentada en el mundo oficial.

El cortejo

A las dos y cuarto de esta tarde, tres carruajes de gala, yendo en el primero el conde Usedom, se han dirigido desde palacio al hotel de la embajada de Francia, en la calle de Brandebourg, propiedad del gobierno francés.

En el primer carruaje ha sido conducido Mr. Herbertte, acompañado del conde Usedom; en los demás carruajes iban los secretarios y demás importantes funcionarios de la embajada francesa.

Un piquete de caballería cerraba la comitiva.

La recepción

En cuanto la comitiva ha llegado al palacio, el embajador y el personal de la embajada francesa han sido conducidos al salón donde habia de celebrarse el acto de la recepción.

Mr. Herbertte se ha avanzado hacia el emperador, quien le ha tendido la mano derecha, mientras que con la izquierda tomaba las credenciales que le ha entregado el conde Herbertte de Bismarck.

Al estrechar Mr. Herbertte la mano del emperador, ha declarado: «Que su único deseo al venir á Berlin á representar al gobierno de la república francesa, es el colocarse siempre en el verdadero terreno para defender los intereses comunes en los dos países.

El emperador le ha contestado «que esperaba que la gran experiencia diplomática, del nuevo embajador de Francia en la corte alemana, le facilitaría la misión que tiene que cumplir añadiendo además «que el embajador de Francia puede contar enteramente con él.»

Después de haber solicitado y obtenido autorización Mr. Herbertte para presentar al emperador á todos los funcionarios de la embajada francesa, éstos han ido pasando por delante del soberano alemán,

quien dedicaba alguna frase de afecto á todos ellos.

La recepción, que ha tenido un carácter de cordialidad casi íntima, ha durado veinticinco minutos próximamente.

El regreso de la embajada francesa desde palacio á su hotel ha tenido lugar inmediatamente con el mismo ceremonial que había salido para asistir á la presentación.

La premura del tiempo, pues faltan pocos minutos para que salga el correo, me impide consignar en esta carta muchos y muy buenos detalles que se comentaban mucho en todos los círculos diplomáticos de esta corte imperial, ocurridos en la recepción de hoy y que otro día lo haré en extensa carta.

R. J. M.

Cartas de Madrid.

25 de Octubre de 1886

Sin novedades.—Absoluta reserva.—Nueva orden.—Asuntos del consejo.—Los descuentos.—Las Cortes.

Escasas, escasísimas noveladas. Vengo de recorrer los varios centros frecuentados á estas horas por los periodistas y en ninguno de ellos se decía, ni sabía nada de algún interés.

El consejo de anoche lo describen hoy los periódicos con tales pelos y señales que cualquiera creería que había asistido al Consejo un representante de cada periódico, y sin embargo, nada más lejos de la verdad, pues antes siquiera daban los ministros todas aquellas noticias y acuerdos del Consejo que por su índole podían ser publicados, pero ahora ni eso, la reserva llega á todo, absolutamente todo.

El sistema no les ha dado ningún resultado porque en esa misma reserva han encontrado los periódicos más ancho campo para fantasear. De aquí el que se diga que el señor Sagasta ha dispuesto que en adelante vuelva á facilitarse á la prensa una nota oficiosa de los asuntos tratados.

En el Consejo de anoche se trataron las cuestiones de guerra, el proyecto de inspección de seguridad, y la cuestión con los Estados-Unidos. Este parece terminado definitivamente sin que haya sido posible encontrar un arreglo. Respecto á los otros asuntos no se sabe nada y para conocer los acuerdos habrá que esperar á conocerlos traducidos en decretos y disposiciones en la *Gaceta*.

Según telegramas recibidos hoy, el estado gravísimos de don Jaime ha mejorado algún tanto.

En casa del general Salamanca vienen reuniéndose todos los días varios de los senadores y diputados descontentos. Antes de la reunión de las Cortes, celebrarán una reunión solemne para fijar su artículo en las Cámaras.

Las Cortes se reunirán el día 18 de Noviembre, y el decreto de convocatoria se publicará á fin de semana.

El señor Romero Robledo sale esta tarde para Antequera y Málaga, donde permanecerá diez ó doce días.

En el salón de conferencias poca gente y ninguna noticia. Todo se vuelven comentarios sobre los hechos pasados y pronósticos para cuando las Cortes se reúnan.

P.

25 de Octubre de 1886.

Mejoría de D. Jaime.—Rogativas.—El gobierno empeora.—Fracaso del Sr. Moret.—Anuncio de crisis.—Los funerales.—El peligro se agiganta.—El *Liberal* gastando bromas.

Los tradicionalistas están esta tarde poseídos de la mayor alegría.

Los últimos partes de Munich comunican que D. Jaime está casi fuera de peligro y eso ha llenado de entusiasmo á los partidarios de D. Carlos.

Sin embargo de tan buena noticia, los carlistas han vuelto á celebrar rogativas en la iglesia de San Pascual, que se repetirán todos los días en el mismo templo mientras dure la enfermedad de D. Jaime, y por la mañana habrá misa cantada en la iglesia de San Antonio del Prado.

El otro enfermo que en vez de mejorarse empeora por momentos es el gobierno.

El consejo de ministros celebrado ayer acusa una recrudescencia en el padecimiento que sufre la situación.

Dió cuenta el Sr. Moret de que habían fracasado sus negociaciones con el gobierno de los Estados-Unidos sobre interpretación del tratado comercial, y á renegón seguido anunció su dimisión:

El anuncio de una crisis llenó de mortal angustia al Sr. Sagasta.

Decía el presidente del Consejo: si se abre un portillo en el gabinete, por él salimos todos sin que haya medios de contener la fuga total de ministros.

Ese y otros razonamientos convencieron al ministro de Estado, que retiró la dimisión aunque declarando que quedaba en absoluto falto de autoridad para seguir en su puesto.

Pero como todos y cada uno de los ministros se encuentran en igual caso, no tiene ninguno nada que echar en cara al señor Moret, y bien puede éste seguir en el gobierno, sin que se crea en peor situación que sus compañeros.

Y en eso precisamente se funda la opinión pública, para considerar muerta la situación y disponerse á asistir á sus funerales.

El general Salamanca se propone presidir el duelo, y para que el entierro sea solemne está convocando á todos los antiguos amigos de la situación, que se reúnen en casa del general para disponer el mejor modo de dar sepultura al gobierno del Sr. Sagasta.

Como se ha fijado el día 15 de Noviembre para abrir el Parlamento, los fusionistas disidentes no se dan punto de reposo, y el gobierno, alardeando de no dar importancia á esos manejos, se siente en realidad muy preocupado por encontrar una fórmula para conjurar el conflicto.

Pero la fórmula no parece, y el peligro cada día es mayor.

El *Liberal* mientras tanto se complace en mortificar á los fusionistas adictos diciendo que el general Lopez Dominguez presidirá pronto una situación y que al hacer unas elecciones generales traerá á las Cortes una importante minoría el señor Romero Robledo que está en inteligencias con el jefe de la izquierda.

Se conoce que el diario republicano para ocultar las profundas diferencias que hay en el campo de la coalición quiere armar camorra entre sus adversarios.

Pero todo el mundo sabe que el *Liberal* apela á esas bromas para disimular su disgusto.

M.

Sección oficial

La *Gaceta* de ayer, recibida hoy, no contiene disposición alguna de interés general.

El *Boletín oficial* de hoy no contiene disposición alguna de interés general.

Telegramas del extranjero

(De nuestro servicio particular).

Alemania y el Vaticano

Roma 24 (6:20 tarde).—Las negociaciones entabladas entre Prusia y el Vaticano van tomando un nuevo giro. Hasta el presente el gobierno alemán, en sus proyectos de modificación de las leyes de Mayo, no había pasado todavía aviso á la curia, pero desde hoy todas aquellas proposiciones serán llevadas y puestas en conocimiento de la curia pontifical, antes de ser puestas á discusión. Con este modo de proceder Alemania se promete los mejores efectos para la paz religiosa. Alemania desea igualmente que el Papa reconozca que este príncipe de la Iglesia es una potencia con la cual el Estado puede tratar de igual á igual.

Causas de los disturbios en Oriente.

Sofía 24 (5:10 tarde).—Los regentes de Bulgaria Mrs. Stambuloff, Montkouroff, Radoslavoff y varios diputados, han partido esta mañana para Tirnova.

La apertura de la asamblea tendrá lugar el día 31, no obstante las protestas del general ruso Kavalbars quien en su última nota ha manifestado á los regentes que deben abandonar su línea de conducta, en abierta oposición con la voluntad del czar.

Mr. Gabdan, por su parte, ha expresado el disgusto que le ha producido la partida del gobierno búlgaro para Tirnova, á pesar de que esta partida no le impedirá continuar su misión conciliatoria que parece haber llegado ya á su término, porque Rusia y Turquía hacen causa común en Sofía.

La verificación de los poderes de la asamblea tendrá lugar dentro de quince días. El gobierno busca la manera de

persuadir á los principales diputados rumanos para que no se retiren ni se abstengan de votar en la asamblea para la elección del nuevo príncipe. En dicha asamblea el príncipe Alejandro cuenta con gran número de partidarios.

Mr. Karaveloff se halla encolerizado contra los que defienden la idea de que Rusia debe ocupar militarmente la Bulgaria.

París 25 (6:20 tarde).—Ha causado gran sensación entre determinados elementos monárquicos, los telegramas que se reciben de Munich dando cuenta de la gravedad que reviste la enfermedad de D. Jaime de Borbón.

Muchas personas importantes dirigen telegramas á D. Carlos interesándose por la salud de su hijo.

La casa del Sr. Ruiz Zorrilla vuelve á estar más concurrida que estos últimos días.

Dícese que el jefe del partido republicano progresista, se halla en una actitud expectante en espera del resultado de las reformas que piensa llevar á efecto el gobierno español, y que en vista de estas y de lo que resulte del debate político, determinará la actitud del partido republicano.

Algunos periódicos insisten en que el embajador de España Sr. Albareda, vuelve á gestionar cerca del gobierno francés la expulsión del Sr. Ruiz Zorrilla.

Según telegramas recibidos de Madrid se hace imposible la permanencia en el gabinete de los Sres. Moret y Balaguer, entre otras cosas por la diferencia de escuela económica que existe entre ambos, pues mientras el primero es libre-cambista, el segundo es acérrimo partidario del proteccionismo.

Bucharest 25.—Rusia insiste en su propósito de que no se reúna el miércoles la Gran Sobranje, y que de si el gobierno de la regencia lleva á efecto la reunión, intervenir militarmente á la Bulgaria sin usar de más fórmulas conciliatorias.

Pero á pesar de esta relación, algunos confían en que dejándole al czar el derecho de elegir al candidato que ha de suceder en el trono al príncipe Alejandro, Rusia accederá últimamente á que se reúna la Sabranje.

Ha salido una comisión compuesta de los principales individuos que componen la Gran Sobranje, á consultar á el czar qué persona ha de apoyar para ocupar el trono de Bulgaria.

Londres 25.—El gran movimiento de concentración que se nota en las fuerzas rusas, hace temer una próxima ocupación en Bulgaria.

El gobierno de la regencia persiste en la idea de que el miércoles definitivamente se reúna la Sobranje, suceda lo que quiera.

Sección agrícola, industrial y de comercio

COTIZACIÓN DEL DIA 25

Bolsin.—Madrid

4 por 100 perpétuo Contado.	62:70
Id. Fin mes.	62:70
Próximo.	00:00
Exterior.	00:00
Amortizable.	78:25
Cubas.	91:20
Banco de España.	359:00
Carpetas provisionales Cuba.	89:15

Barcelona

Interior.	62:75
Exterior.	69:75
PARÍS.	62:37
4p exterior español LONDRES.	00:00

LA AGRICULTURA EN ESPAÑA

Es tan importante todo lo que con la agricultura se roza, especialmente en España, nación por creencia agrícola, que gran parte de las batallas que por la política se libran, deberían librarse por la agricultura, y de ello resultaría beneficiado el país.

Hoy, sin embargo, debemos confesar que las circunstancias son más favorables para el desarrollo de la agricultura que en los antiguos tiempos, pero aun falta hacer algo y mucho para su mayor prosperidad.

Preciso es reconocer, decía hace pocos días, un colega, con mucha razón que han desaparecido los obstáculos que creaba la política con su antiguo régimen económico al fomento de la agricultura, y que esa mayor utilidad que pedimos

para el capital invertido en el cultivo de las tierras y en la cría de ganados relativamente al interés que ofrece la aplicación del dinero á otra clase de negocios, no es obra exclusiva del Gobierno: la mayor ó menor inmensidad del cultivo, el empleo de las máquinas, artefactos y abonos que hoy proporciona la industria, la buena dirección y ejecución de las operaciones agrícolas, la acertada aplicación de las tierras á la clase de cultivo que reclaman su calidad y su situación, la competencia con los productos importados de los países extranjeros, son factores que determinan la mayor ó menor utilidad y rendimiento del capital invertido en la explotación de los campos.

Algo puede aliviarse la situación del labrador con la disminución de las cargas que pesan sobre la propiedad territorial, pero mucho hay que esperar también de la difusión de la enseñanza agrícola, más práctica que teórica, merced á la cual puede irse extinguiendo el apego que se nota en los pequeños pueblos á los procedimientos rutinarios y primitivos de nuestros antepasados.

En menos de medio siglo se ha establecido en la Península una red de ferrocarriles que pone en comunicación con las costas las extensas llanuras de la Mancha; se han construido carreteras y caminos de todas clases, y se han abierto al comercio puertos cómodos y seguros en ambos mares.

Mucho queda por hacer, ¿quién lo duda? Pero cuán asombroso esfuerzo no revela todo lo realizado hasta el día, y cuánto no hay derecho á esperar de una nación que en pocos años, como irguiéndose avergonzada de su decadencia; da tal muestra de vitalidad y de energía y tal ejemplo de afanoso estímulo!

Aun queda mucho por hacer: si hay comunicaciones y puertos, no hay canales de navegación y de riego, y sobre todo en el interior de España las cosechas dependen de la clemencia del cielo: el labrador abre la tierra, arroja el grano y fía á los elementos naturales su cuidado y desarrollo.

Esta ohligada confianza está pidiendo á veces una garantía contra los accidentes fortuitos. Ya que no pueden evitarse los pedriscos y los vientos asoladores, remediése al menos el mal de la sequía.

Rebaja de la contribución territorial, difusión de la enseñanza, fomento del crédito agrícola y un buen sistema de aprovechamiento de las aguas de los ríos por los canales de riego, hé ahí, en nuestro concepto, los remedios prácticos que hoy demanda el estado de la agricultura en España.

Perfumería de Fortis, Alfonso I, 21

Cepillerías de marfil y búfalo. Neceseres completos de tocador y objetos para regalo.

1005 ca 816

Crónica del día

A las cuatro y media de la tarde de ayer, bajo la presidencia del señor don Mariano de Eña, y con asistencia de los señores Torres, Gimeno, Zugarramurdi, Grima é inspector, celebró sesión la junta provincial de Instrucción pública.

Leida y aprobada el acta de la anterior, se dió cuenta de los descubiertos que resultan á favor de la enseñanza, hasta fin de Junio último, quedando enterada la junta de las cartas circulares dirigidas por el señor gobernador á todos los ayuntamientos deudores, y en las que se les excita á que apresuren lo posible el pago de los débitos que tienen en el capítulo de instrucción, señalándoles como plazo perentorio lo que resta de mes.

Se acordó acudir al señor gobernador civil, interesándole á que obligue al alcalde de Litago para que dé posesión al electo maestro de primera enseñanza.

Examinada la contestación dada á la consulta formulada por esta junta, acerca de los derechos de los maestros con certificados de aptitud, se acordó informar al rectorado.

Quedó enterada de una resolución de la dirección general de Instrucción pública, por la que se dispone que la maestra de Pina tiene derecho á solicitar por concurso escuelas dotadas con 1.500 pesetas anuales; y de que á doña Modesta Olmos, maestra que fué de Luna, se le rehabilite para ingresar de nuevo en el profesorado.

Participó haber sido nombrados maes-

tros de esta ciudad, D. Ecequiel Solana y D. Manuel Martín, propuestos por oposición.

Acatando una orden de la superioridad, se acordó informar lo que resulte del expediente de la maestra de Fabara, y de la fecha que quedó vacante la escuela del hospicio de Tarazona.

También acordó dar el informe oportuno, acerca de la escuela de niños de Litago; remitir la relación de las escuelas vacantes desempeñadas por interinos; comunicar á la junta local de primera enseñanza de Zaragoza, la resolución dictada por el rectorado, relativa á la suspensión de la profesora auxiliar del Arrabal, y que se haga segunda propuesta para la escuela de Embid de Ariza.

Examinó después varios nombramientos aprobados por el señor rector, y se levantó la sesión.

Las salas de esta Audiencia se ocuparán mañana en los asuntos siguientes:

Civil. Entre doña Y. F. y don P. B. sobre pago de pesetas, abogados los señores Gil Berges y Sala.

Criminal. Juzgado de san Pablo, juicio oral contra J. M. y M. por estafa, abogado señor Villahermosa.

Juzgado de Pina, juicio oral contra R. L. y otros, por coacciones, abogados los señores Gil Berges y Martón.

Juzgado de san Pablo, juicio oral contra Y. Z. por lesiones; abogado señor Poza.

Juzgado de Caspe, juicio oral contra M. C. y otro, por robo, abogado señor Guillen.

Juzgado de san Pablo, vista por el antiguo procedimiento de la causa instruida contra don M. G. y don M. V., por falso testimonio, abogados los señores Navarro y Sanchez.

Los afamados dentistas de esta población señores Moreno hermanos, que juntos han practicado difíciles operaciones en la boca, han acordado continuar separadamente sus trabajos, prosiguiendo el uno en la calle de don Jaime I, y trasladándose el otro á la calle de los Mártires (Arco de Cinegio) número 2, en donde ha establecido su gabinete, con arreglo á todos los adelantos modernos.

Remitimos á nuestros lectores, el anuncio inserto en la cuarta página, en donde se consignan las horas de consulta, que son de nueve de la mañana á seis de la tarde.

Llamamos la atención de la empresa del gas acerca de las quejas que algunos propietarios de comercios nos ruegan consignemos, respecto de las condiciones en que presta el servicio del alumbrado á los establecimientos públicos.

Son muy atendibles los intereses de los comerciantes y es de esperar que lo que hoy consignamos como ruego, ha de ser cuidadosamente atendido.

Por personas que procedentes de Lérida, llegaron anoche á esta capital, hemos sabido que en aquella población reina gran alarma, ante el temor de que ocurra alguna desgracia á consecuencia de que la artillería allí acantonada, hace los ejercicios de cañón con bala.

El sábado último hacían los disparos desde el fuerte de *Gardeni* y el lunes desde el Castillo.

Los viajeros que venían de Barcelona, veían claramente, desde el tren, las baterías que hacían fuego.

Ha sido trasladado al juzgado de Almagro (Ciudad-Real), el juez de Mora de Rubielos, D. Antonio Rodríguez Martín.

Procedente de Barcelona, pasó anoche para Madrid, el teniente general Sr. Weyler, director general de administración y sanidad militar.

Después de una larga enfermedad ha fallecido en la madrugada de hoy nuestro estimado amigo D. Antonio Blasco y Escanero.

Esta tarde tendrá lugar la conducción del cadáver al cementerio.

Acompañamos en el sentimiento á su apreciable familia.

Un querido amigo nuestro, suscriptor de nuestro periódico en Madrid, nos dice que recibe *rarisima vez* EL DIARIO, y como quiera que nosotros se lo remitimos sin interrupción, esperamos se corregirá la falta por quien corresponda.

Con el sorteo de la lotería de hoy corresponde la rifa preparada por la junta de festejos de Nuestra Señora del Pilar, destinando los productos á beneficencia.

La persona que hubiere dejado olvidado un paraguas en la plaza de toros el día 24 del corriente, durante la corrida, puede pasar á recogerlo á casa del Sr. Ostalé; dando las señas le será entregado.

El día 3 del próximo Noviembre se celebrará en el elegante teatro de Pignatelli una gran función, á beneficio de la Casa-Amparo de esta ciudad.

La sección primera propondrá al Ayuntamiento en la sesión que esta tarde debe celebrar, que la enseñanza de los adultos se verifique en las escuelas municipales, en idéntica forma que el año último.

Desgraciadamente aumenta la epidemia variolosa en nuestra provincia; anteayer se presentaron en Grisel siete casos nuevos.

La junta de Sanidad ha tomado las oportunas disposiciones para evitar el desarrollo y propagación de la enfermedad, cuya extinción debe procurarse á toda costa. Asunto de atención preferente para las autoridades debe ser todo lo que con la salud pública se relaciona, y por eso creemos que el Sr. García recomendará á las juntas locales sanitarias, el estricto cumplimiento de sus obligaciones.

Han sido provistas interinamente, las plazas vacantes de profesores que existen en la escuela de Bellas Artes de esta ciudad.

Los designados han sido: para la asignatura de aritmética y geometría, don Dionisio Lasuen; para la de dibujo lineal y adorno, D. Victoriano Balasanz; para las de colorido y composición, D. Carlos Larraz; para la del modelado á D. Carlos Palao, y para la de dibujo del antiguo á D. Joaquín Palarés.

Conocidos ventajosamente son todos por sus notables trabajos, y cordialmente les felicitamos por la distinción de que han sido objeto.

El día 21 del corriente, desapareció de Muel un caballo, sin que hasta la fecha se haya podido saber su paradero.

Tenemos la satisfacción de consignar que la *difteria*, que tantos estragos y defunciones causa en los niños, ha decrecido notablemente.

Ni en Fabara, ni en Novillas, ocurrieron anteayer invasión, ni defunción alguna.

El tren correo que anoche salió de Madrid á las 7:30 de la tarde, y que debía llegar á esta ciudad hoy á las seis ó seis y media de la mañana, no lo ha efectuado á la hora correspondiente, merced á un choque con un tren de mercancías. Tan desgraciado accidente ocurrió en la estación de Baidés, según parte oficial que el inspector de ferrocarriles de la línea ha dirigido al gobernador civil de esta provincia.

Según dicho aviso, no ha habido desgracias personales que lamentar, excepción hecha de cuatro viajeros que resultaron con leves contusiones; continuando el tren su marcha con tres horas y treinta y cinco minutos de retraso.

En la mañana de hoy, el Sr. García ha recibido la comunicación siguiente:

«El tren correo ha llegado á las 9:21 ó sea con tres horas y 16 minutos de retraso, sin novedad. Se forma tren especial para viajeros y correspondencia de Barcelona.»

Hasta que la causa ocasional de la tardanza ha sido conocida, la ansiedad y alarma entre las personas que esperaban á algún viajero, ha sido grande, y entre los habitantes de Zaragoza, que no acertaban á explicarse el motivo por el que no se voceaban los periódicos de la Corte, que se reciben aquí por la mañana,

Por coincidencia bien particular, hoy ó mañana cumple el año de un choque ocurrido en la misma estación, entre un tren de viajeros y otro de mercancías.

Magnífica función es la que ha dispuesto para su beneficio, la simpática y distinguida actriz del teatro Principal señora Alverá de Nestosa.

Lo positivo y *Más vale maña que fuerza* obras de D. Joaquín Estébanez, bajo cuyo pseudónimo se oculta el nombre glorioso de Tamayo y Baus, son las que ha elegido para su beneficio, y no podemos menos de reconocer que un criterio excelente y un gusto de verdadera artista ha informado la confección del programa.

Aunque solo fuera por eso, se podría asegurar que la entrada de hoy será numerosa, pero además concurre la ventajosa circunstancia de que la señora Alverá es una de las actrices predilectas de nuestro público.

La beneficiada cantará también el tango de la popular zarzuela de Perez González y Chueca y Valverde *La gran vía* que ha alcanzado en la corte más de 300 representaciones.

En la sesión que esta tarde celebrará nuestro Ayuntamiento, se presentará á la aprobación de los concejales, la lista de la compañía de verso que ha de actuar en el coliseo del Coso, cuando termine su temporada la que tan acertadamente dirige D. Ceferino Palencia, y en la que figura el nombre de María Alvarez Tubau.

El doctor Porras, dentista de Madrid, especialista en dentaduras postizas, las construye sistema norte-americano, sin necesidad de poner ganchos ni resortes. El doctor Porras vive fonda del Universo.

Bibliografía

Monografía histórica é iconográfica del Traje, por D. José Puiggari. — Obra ilustrada con 618 figuras dibujadas por el mismo autor, y cuatro portadas alegóricas por Riquer, Tomás, Joariasti y Marierecurena.

Desde que la tipografía cuenta como poderosísimo auxiliar el medio eficazísimo para reproducciones facsimiladas con gran precisión y exactitud, los extranjeros, en lo que va de siglo, han publicado innumerables tratados de indumentaria, mientras en España ha venido esta á llenar un vacío, que, con gran sentimiento de los artistas y aficionados, se notaba.

En otras naciones más adelantadas, el trabajo llevado á cabo por el Sr. Puiggari sería un *acontecimiento*; pero aquí donde tan poco entusiasmo tenemos para premiar los esfuerzos de los que llevados de su entusiasmo, se dedican á trabajos de esta clase, pasa desapercibida su publicación, sino es para un corto número de artistas y críticos aficionados.

Nuestra enhorabuena al ilustre D. José Puiggari digno presidente de la asociación Artístico-Arqueológica de Barcelona y á los señores Bastinos editores que han prestado á dicho señor su valioso apoyo, dando á luz la obra con gran lujo y economía.

Se halla de venta en las principales librerías al precio de 1'50 pesetas ejemplar en rústica.

El último número de la revista *La España Regional*, correspondiente al 12 Octubre, contiene un sumario interesantísimo.

Hemos recibido el último número de *El Cid*, periódico de propaganda, anunciador, que se reparte gratis en toda España dos veces por semana.

El número diez de *Los Niños* preciosa revista dedicada á la infancia, que con gran éxito publican en Barcelona los señores Juan y Antonio Bastinos, editores, es por demás instructiva para los párvulos. Recomendamos á los padres de familia hagan leer esta bonita publicación á sus hijos.

La Revista del Turia ha repartido á sus suscriptores el número 19 que entre otras cosas contiene una preciosa poesía de nuestro querido compañero D. R. C. G., que vió la luz pública en las columnas del *Diario* el día 12 de Octubre último.

Hemos recibido también la *Memoria* del curso de 1884 á 1885 en este Instituto provincial, por el celoso director y docto catedrático del mismo, D. Mariano de Ena y Villaba.

A la memoria preceden algunas muy oportunas consideraciones acerca de la enseñanza.

Y basta de *Revistas, folletos y libros*, de mayor ó menor cuantía. Otro día continuaremos.

Curiosidades

Dice el *Diario de Cienfuegos*: «A las ocho de la mañana de ayer (21)

se abrió el testamento otorgado en Abril de 1885 por D. Tomás Terry ante el abogado y notario D. Antonio de León.

El acto se efectuó en el juzgado de primera instancia, y en presencia del juez escribano autorizante y escribano de turno, los representantes de la sucesión y los testigos.

El Sr. D. Tomás Terry (q. e. p. d.) consignó entre sus disposiciones un legado de 300.000 pesos oro, para dedicarlo á los fines que tiene comunicado particularmente á sus albaceas, y otro legado de 25.000 pesos oro en favor de uno de los dependientes más constantes y entendido de su casa de comercio.

La fortuna del Sr. Terry se considera que excede en mucho, de treinta millones de pesos.

VALBINON, vino seco de mesa

Se vende en todos los principales establecimientos á dos reales botella, sin casco.

1006

ca 40-505

Alcance Telegráfico.

Madrid 26 11 mañana

El periódico oficial publica el decreto convocando las Cámaras, para el 18 de Noviembre próximo. Espérase que las primeras sesiones serán borrascosas por las muchas interpelaciones de que vá á ser objeto el gobierno, por parte de las diferentes fracciones de la oposición.

P.

Madrid 26 12 mañana.

Ministeriales caracterizados aseguran que el gobierno ha encontrado ya términos de arreglo en la importante cuestión de los Estados-Unidos sobre derecho diferencial de bandera en las Antillas.

D. Jaime de Borbón, hijo de D. Carlos, continúa en estado gravísimo; desconfiase en absoluto de la salvación del enfermo.

P.

Madrid 26 1 tarde

Formación partido búlgaro adelanta. Dícese se forma bajo la base Maluquer, Lopez Dominguez, Salamanca y Romero Robledo. Gran animación en los círculos políticos.

G.

Madrid 26 1'15 tarde

URGENTE. — En el sorteo verificado hoy, han sido premiados los siguientes números:

20.080	con	80.000	pesetas.
24.343	»	40.000	»
16.604	»	20.000	»
858	»	5.000	»

Han obtenido además premio de 2.500 pesetas los siguientes:

20.059	17.355	10.242	2.790
4.201	22.038	17.901	23.541
1.781	17.806	7.603	
22.085	17.108	19.894	

P.

Academia jurídico-práctica aragonesa.

Habiéndose acordado prorogar el plazo de matrícula para la misma, correspondiente al actual curso de 1886-87, hasta el día 10 del próximo Noviembre, se avisa á los Sres. Abogados y estudiantes de Derecho, que continuará abierta la matrícula en casa del que suscribe (Contamina, 9, principal), todos los días de 12 á 3 de la tarde, debiendo advertir á los que deseen matricularse por primer año, que es indispensable para su admisión en la Academia, la presentación de los justificantes que acrediten tener aprobado el último grupo de la facultad de Derecho que hayan cursado. Zaragoza 26 de Octubre de 1886.—El Secretario primero, Felipe José Guillen.

26, 1 y 9

CENSOS.

Estinguidos por las leyes de desamortización los derechos del Estado á cobrar ciertos treudos, laudemios y otras gabelas que pesan y pesan todavía sobre la propiedad, y no consignándose en la ley de 11 de Julio de 1878 que los trasmisionarios tengan derecho alguno á percibir pensiones atrasadas; el agente de negocios D. Mannel Galindo se encarga de gestionar lo necesario para la solución de tales asuntos, así como de la redención de censos y de la petición de retractos dentro del plazo que marca la ley.

Su escritorio Jaime I, 46, entresuelo derecha. 56 j s mt-d

Instituto aragonés de vacunación

San Miguel, 12, duplicado.

Mañana de diez á doce de la mañana se vacuna directamente de la ternera.

Tip. de Zacarías Rodríguez, Coso, 61, junto al Teatro Principal.

Unico corresponsal encargado en Francia de los anuncios y suscripciones **Don C. A. Saavedra**, Agencia franco-hispano-portuguesa.

ANUNCIOS.

Unico corresponsal encargado en Francia de los anuncios y suscripciones **Don C. A. Saavedra**, Agencia franco-hispano-portuguesa.

Cultos religiosos

Santo de hoy

San Evaristo p. mr.

Santo de mañana

San Simon y San Judas, Santos Vicente, Sabino, Cristeta y Capitolino mrs.

SOL. -Sale a las 6 h. 21 m. -Pónese a las 5 h. 6 m.

Cultos para mañana

Cuarenta horas
En Nuestra Señora del Portillo, de nueve a cinco.

Corte de María

Se hace la visita a Nuestra Señora de los Dolores, en San Pablo ó en el Pilar.

Santo rosario

En el Pilar y demás parroquias a las seis y media.

Misa de infantes

En la santa Capilla, a las cinco.
Horas en que se cierra el Santo templo Metropolitano de Nuestra Señora del Pilar. -A las ocho.

Espectáculos

GRAN JARDIN DE LA IBERIA

En el concierto que tendrá lugar esta noche, por la banda del Regimiento Infantería de Galicia, se ejecutará entre varias piezas el «Ferrocarri de Faubertal.» A las ocho y media.

NOTA: Se sirven con el mayor esmero los esquisitos relados, que tanta aceptación han tenido siempre.

CAFE DE PARIS

Gran concierto para esta noche, de ocho y media a once, bajo la dirección del reputado maestro D. Martín Mallen Olleta. El concierto continuará todas las noche.

Teatro Principal

FUNCION PARA HOY.

La comedia en tres actos y en prosa, «Lo positivo», y la comedia en un acto, «Más vale maña que fuerza», y además se cantará el tango de «La gran vía.» A las ocho en punto.

Entrada general, 50 céntimos.

Teatro Pignatelli

FUNCION PARA HOY.

Debüt de la notable Mademoiselle Barretta la femme aux Pigeons con sus cuarentas palomas amaestradas que tantos aplausos ha obtenido en los primeros Circo de Europa y últimamente en el Circo Ecuestre Barcelonés; gran acontecimiento, Sidi Aba-chi y Sidi Maz-uz artistas árabes, incomparables, únicos en su genero y sin rivales; tomando parte los aplaudidos clowns Marianos, Martini, Little Joe y Saltamontes. A las ocho y media.

Entrada general 3 reales.

JULIANA francesa

de la nueva cosecha

HARINAS de legumbres

PARA PURÉS

PERLAS DEL JAPÓN

LA MADRILEÑA

San Felipe, 13.

1001 ca 70-503

Caja de préstamos.

Hay de venta más de 700 capas, 800 mantones de lana y merino, mantas de cama, tapabocas, elásticos, telas y trajes de invierno, colchones, y gran surtido de relojes de oro y plata, de pared de diferentes clases, máquinas de coser sistema «Singer», muebles, como son pianos, silleras, espejos, entredores de lujo, armarios de luna, cómodas y otros varios objetos que no se nombran.

Libertad, 5.

1012 ca 80-258

Quesos

de Roquefort, gruyere, nata y bola, frescos y superiores.

Ultramarinos.

D. Jaime, 2 y 4.
1013 ca 70-508

TIPO-LITOGRAFIA

Artículos de escritorio.

A. A. Olivan é hijo

Coso, 32.

Primera casa en

Tarjetas de visita

ALTA NOVEDAD

1003 ca 20-504

Se vende lana blanca de la Cabaña de Zaragoza, propia para colchones y estambre, por cuenta del ganadero; por arrobas sueltas, a 16 pesetas, y por sacas a 15 pesetas arroba; darán razón Libertad, 4, tienda.

270 3p 30-250

Se extraen pozos negros a seis duros pozo; San Lorenzo, 13, tienda darán razón.

355 3p 20-126

En la carbonería de la calle del Ciprés, número 14, se vende carbón a 6 reales arroba fuerte de coscojo, con más economía, que en todas carbonerías de Zaragoza.

465 2p 20-216

Colchones y lanas superiores.

con nuevas rebajas de precios; Espoz y Mina, 28, esquina a la de Santa Cruz, almacén de lanas.

326 7d 30-250

Venta de una casa

En punto céntrico de esta ciudad, se vende una casa de poco precio, la enseñarán y tratarán de su precio en la calle de D. Jaime I, número 42, tienda.

627 s

Garbanzos

de buena coadura a dos y medio reales kilogramo; se venden en el comercio de ultramarinos, calle de la Manifestación, esquina al Mercado.

417 3s

†

Todas las misas que se celebren en el altar del Santo Cristo de La Seo, en la mañana del 27 de los corrientes, serán aplicadas por el alma del señor

D. Luis Andreu Dufourcq-Salinis
que falleció el día 27 de Junio de 1881.

Sus hermanos, y demás familia, suplican la asistencia a sus amigos y relacionados.

508 1d 530

†

Segundo aniversario
El miércoles 27 del actual a las diez y media de la mañana, se celebrará en Santa Cruz, por el alma de

Don Juan Pedro Palomar
y Soriano
que falleció el 24 de Setiembre 1884.

Sus hijos y demás familia, suplican la asistencia y ruegan a sus relacionados, se sirvan encomendarlo a Dios, de lo que recibirán favor.

521 1d 734

†

Todas las misas que se celebren el miércoles 27 del corriente, en el altar del Santo Ecce-Homo en la iglesia de San Felipe y Santiago, desde las siete a las once, serán aplicadas por el alma de

Don José Figueras y Gumiel
que falleció el 27 de Octubre de 1883.

Su viuda é hijos y demás familia, suplican a sus amigos y relacionados la asistencia a alguna de ellas y que rueguen por su eterno descanso.

520 1d

†

Todas las misas que se celebren mañana miércoles 27 de los corrientes, en la Santa capilla de Nuestra Señora del Pilar, serán aplicadas por el alma de

Doña Isabel García de Campos

Su viudo, hijos y demás familia, suplican a sus amigos y relacionados la asistencia y que rueguen a Dios por su eterno descanso, a cuyo favor quedarán reconocidos.

517 1p 230

BOCA
EL TESORO UNIVERSAL DE LA BOCA

calma instantáneamente los más fuertes dolores de muelas, no dá lugar a sufrir úlceras en las encías, impide la formación del sarro, purifica el aliento, fortalece las encías, y dá frescura constante a la boca. Es el dentífico de mejor éxito y más económico de cuantos existen.

De venta en la farmacia de Rios hermanos, Coso, número 33. 489 9 20 506

REGALO A LOS PARROQUIANOS
DURANTE EL MES DE OCTUBRE
UN BONITO CALENDARIO AMERICANO
para el 1887.
ALFONSO I, 26, JUDEAS.
404 cvd

Se fabrican alcanduces de barro de 50 centímetros de luz y un metro de largo, como tambien de otras dimensiones, iguales a los que se han colocado en la torre de D. Francisco Villarroya; tambien baldosas de medio metro, en cuadro para hornos de pan y confitería y cuencos para colar; dirigiese al fabricante Julian Gaspar, Sestrica. 463 1p 20-604

El profesor dentista

D. Adolfo Moreno; sigue practicando toda clase de operaciones de la boca, por difíciles que sean, orifica, ocupa y limpia la dentadura; coloca dientes y dentaduras artificiales; sin resortes ni ligaduras, por un sistema completamente nuevo, que en pocas horas facilita la pronunciación y masticación; se dan a paráb; se calma el dolor de muelas en el acto; consultas de nuevo a cinco céntimos, 2, esquina al Coso. 498 9s

Se venden habas de cosechero para simiente y se arriendan locales, que sirven tanto para cerdos como para vacuno por tener pesabres en alto; darán razón café de la puerta del duque. 379 sa

Se acaba de recibir longaniza fresca de Pamplona, chorizos riojanos é higos blancos superiores de Fraga, ultramarinos Espoz y Mina, 44. 501 1p 40-250

Espoz y Mina, número 6, entresuelo, se vende vino viejo superior, por cántaros a 20 reales. 498 9s

Coronas y adornos fúnebres
PARA CEMENTERIOS
COSO, 27 Y 29.
BAZAR DE CESAREO CAMPO
460 1d

CASA DE PRESTAMOS
Goya, 13.
VENTA DIARIA
De mantones lana y merino, capas, cortes de pantalón, trajes de lana para hombre, colchones, mantas, camas de hierro, máquinas «Singer», un piano y otras varias prendas blancas y de color. Alhajas en cubiertos de plata, escribanías y candeleros de D; aderezos de oro y diamantes, pulseras, anillos y cadenas de oro y plata, relojes de oro y plata, para señora y caballero. En la misma se siguen haciendo operaciones de préstamos, como de costumbre.
325 4pa 20-502

Gran Museo Universal
Artístico, histórico y óptico, único en su clase y sin rival, instalado en la plaza del Pilar.
Entrada UN real.
482 d 20-250

Se vende la casa con su corral, sita en la calle Mayor, número 82, y un campo de quince caíces de tierra blanca, en el plano del Burgo; informarán del precio de una y otro, en la plazuela de San Felipe, número 5. 487 7s

Se vende una casa en la calle de Rufas, número 15, libre de toda carga, con grandes corredores, y no tiene que gastar nada en muchísimos años; tambien se vende un campo de tres y medio caíces de tierra, con su buena caseta, junto a la misma estación de Cappa; se tratará en la calle de Contamina, número 24. 485 5s

Esparto fino rastillado para alfombrar y esterar; se vende a dos reales sacos, Verónica, 24, piso tercero. 464 1p 30-126

Se venden ocho sillas de damasco encajado, doradas, dos sillones y una mesa tambien dorada; plaza de San Lorenzo, número 5, porteria, darán razón. 476 1s

Se venden dos casas una de moderna construcción en la parroquia del Pilar, y la otra próxima a la plaza de La-See, la que tambien se tomará en cuenta, una hipoteca, dentro de la capital; San Ildefonso, 12, tratarán. 462 1s

CAJA DE PRESTAMOS
Romero, número 1.
Hay de venta un gran surtido de capas nuevas y usa tas y remontares plata, niquel y oro a precios muy srreglados, procedente de empeno; en el mismo se hace toda clase de operaciones en préstamo a intereses módicos y convencionales.
461 1s

VINO SECO DE MESA
Se vende a 4 pesetas, decálitro, en la bodega vinaria de las escalerillas de Anton-Trillo, esquina a la calle de la Torre-Nueva. 280 3s

Se venden pipas, barriles calderas de cobre, doce metros, estantería, un armario con cajones para drogueria; dos armarios para barriles, barrales, vidrieras, rejas, ventanas, cajas de embase, grifos porcelana y madera, una cuba de doce alqueces infinidad de objetos, que no se pueden enumerar todo se dar: barril, Torre-Nueva, número 10, almorcen informarán razón de un una doce y de dos a cinco, todos los dias. 414 3s

Medallas en las Exposiciones Universales 1878 y 1885. - Medalla de Oro, París 1878.

TRATAMIENTO
Y CURACION DE LAS ESPERMEADIAS
del Estómago y del Pecho, Anemia,
Diarrea crónica, Pérdida del Apetito, etc.

VINO DE PEPTONA CATILLON
(CARNE ASIMILABLE Y FOSFATOS, PEPTONA FOSFATADA)
Alimento de los Enfermos que no pueden digerir. Poderoso Reparador de las fuerzas debilitadas por edad, fatiga, fiebres, creencia de los Niños, de las Jóvenes, amantamiento, etc.

PARIS, boulevard Saint-Martin, 3.
y en todas las Farmacias.
Adaptada oficialmente en los Hospitales de París y de la Marina.

1010 es 40-787

Arriendos
Pozano, número 6, se arrienda una habitación segunda, en el principal informarán. 496 2s

En la calle del Hospitalito, 4, junto a la plaza Magdalena, se arrienda una bonita habitación, con todas comodidades y grande corredor al sol de Mediodía, en la principal derecha tratarán. 483 2s

TRASPASO
Por fallecimiento de su dueño, se traspasa la antigua tienda de la calle de San Martín, en la calle de Pignatelli, número 13, darán razón. 494 2p 20-160

Se arriendan para ganado lanar, las yerbas de 31 cahices de tierra de viña, 14 de soto y 5 de alfalce; darán razón calle de Alfonso I, número 10, comercio esquina a la del 4 de Agosto. 495 1s

Se arrienda desde Natividad en adelante, la casa de la calle de la Democracia, número 3, próxima al Mercado; en el Mercado, número 36, tratarán. 490 2s

Se traspasa el almacén de salvados de la calle del Pilar, número 4. 475 2p 60-120

Mendez-Núñez, número 5, se arrienda una cuarta habitación; porteria informarán. 474 1p 30-154

Para la próxima tanda de Natividad, se arrienda una segunda habitación, con tienda ó sin ella, en la calle de San Lorenzo, número 30, y desde el día, otra tienda en la misma casa; la portera informará. 472 1s

Se arrienda un espacioso piso principal, casa calle de Santa Cruz, número 10, y un entresuelo interior, en el almacén de cristalería de la misma darán razón. 479 d 20-250

Se arrienda desde Natividad, la casa calle del Postigo del Ebro, número 4, con grandes locales, cuadras, graneros y corral, en la misma, segundo piso la enseñarán y darán razón, calle de Prudencio, 12, principal izquierda. 435 2p 40-330

AVISOS
Se desea en punto céntrico, una habitación, locales bajos y un corral, darán razón, calle del Temple, número 12, carpintería. 418 1s

TRASPASO
Se hace con buenas condiciones, de una confitería calle de Perena, número 12 (antes subida de la Albartería), darán razón. 447 1s

Calle de Ossau, número 1, se arrienda esta casa, con una tienda bastante capaz, darán razón D. Jaime I, 32, entresuelo. 317

Se arrienda desde el día ó desde Natividad en adelante, la tienda de la casa número 34, de la calle de Espoz y Mina; Escuelas Pías, número 64, tratarán. 459 1s

Tienda muy capaz en la calle de Mendez-Núñez, número 5, esquina a la de las Virgenes, se arrienda desde el día ó de Natividad en adelante, en el principal izquierda informarán. 440 1p 30-360

Sirvientes
Calle Castrillo, número 8, segundo izquierda, hay una señora viuda de 30 años de edad, forastera que sabe de costura, plancha y cocina, tiene quien le abone. 497 1p 4-176

Pignatelli, 8, piso segundo, hay una que borda en blanco, a precios arreglados; en la misma hay una buena cocinera para domicilio en casos de combites y bodas. 499 3p 20-250

Se necesita un escribiente que tenga buena letra cursiva, ortografía y práctica notarial; Coso, 8, entresuelo izquierda. 486 2s

San Pablo, 124, hay un para poca familia; abona ran. 488 2p 20-150

Se necesita un sirviente de 40 a 50 años de edad, se preferirá forastera; calle Molino, número 3, taller de tornería. 502 3p 20-126

San Blas, 56, hay un jóven de 21 años para cochero, cuidar caballos, mazo de café, ó lo que se ofrezca. 477 2p 50-120

Roda, 11, se necesita un nina. 467 2s

San Pablo, 78, hay un de 20 años, que ha servido en las principales fondas de España, tanto para servir a la mesa, como mozo de café, repostero y cocinero que ha sido del colegio del Sagrado Corazón de Jesús, que desea colocarse en casa de particular fondas ó café. 483 1p 30-506

En la sastrería titulada el «Leon Español» Coso, 8, darán razón de un aprendiz para ultramarinos, con principios, que desea colocarse, es forastero. 452 2p 20-251

Comercio del Aguila, darán razón y abonarán uno de 14 años, para aprendiz de confitero y cerero. 468 1p 20-126

Nodriza
Boggiro, 75, antes Casatellana, hay una de 25 años de edad y ocho días de leche, criará en casa de los padres del niño. 469 1s